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DIOSIDENCIAS   

   Dios se sirve de toda la creación y sus leyes para manifestarse y hacer su voluntad; son las 

llamadas «diosidencias», o mensajes para orientarnos. La Biblia es el relato de hombres y 

mujeres comunes y corrientes -como nosotros- 

que tuvieron la docilidad y la apertura de seguir 

la voz del Espíritu Santo. Lo diferente consiste 

en que supieron interpretar lo aparentemente 

«normal, pero especial» como códigos de Dios 

y condujeron sus vidas en torno a estas señales. 
 

   Entender lo que les pasó a todos los 

personajes del Antiguo Testamento también nos 

sucede a nosotros de una forma muy 

pedagógica y terapéutica de mostrarnos nuestra 

naturaleza y la forma de crecer en sabiduría y 

amor real hacia nosotros mismos, los demás, la 

creación y Dios. Los relatos de Adán y Eva, de 

Caín y Abel, la Torre de Babel, esclavitud de Egipto, la suerte de los 

profetas, las tentaciones, las envidias, las guerras, los sufrimientos, 

son signos de lo que diariamente vivimos y por eso, leerlos nos ayuda 

a reflexionar, a cuestionarnos y a elegir mejor.  
 

   De la misma manera, toda la historia de Jesús y de sus discípulos 

es el relato de la construcción del reino de Dios, con todas las 

adversidades y dones; lo mismo vivimos cada uno de nosotros día a 

día. Aprender su modo de vivir y el de quienes lo siguieron, nos ayuda 

a mejorar el nuestro y a enfrentar las dificultades de cada momento. 
 

   La Biblia se tiene que leer como quien se encuentra para conversar 

con un amigo muy querido. Se hace con respeto y cariño y se le dedica 

un tiempo especial. Siempre se trata de entender su punto de vista y cómo eso nos llega a 

nosotros, para así responder de la forma más amorosa posible, en el sentido amplio de la 

palabra. Como, al recibir un amor de amistad tan profundo e incondicional, también yo me 

siento llamado a responder con la misma calidad amorosa y a cuidar un vinculo tan especial.  
 

   La iglesia sugiere un evangelio para cada día y también otras lecturas y un salmo particular. 

Cualquiera de estas puede ser punto de partida para iniciar el diálogo con el Señor.  

  Si se desea además leer textos de cualquier otro capítulo de la Biblia, puede ayudar ir 

leyendo los comentarios que están a pie de página y nos explica el contexto. Podemos tener 

una biblia para estudio o una biblia de pastoral. Hoy hay escuelas bíblicas y en tu parroquia 

habrá algún grupo de lectio divina. 

LA BIBLIA NO 

ES UN 

HOROSCOPO 

ESPIRITUAL 

No busques 

¿Qué me dice 

hoy? 

Lee las lecturas 

propuestas por 

la Iglesia 
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   Los Autores sagrados nos transmiten sugerencias para dar una respuesta adecuada a 

cuanto Dios ha realizado y continúa realizando.  
 

   Decimos que la vida terrena del cristiano 

es una “peregrinación”, o sea, un tiempo 

para vivirlo en función de lo que hay más allá 

de la muerte. Ahora bien, ¿vives tú en esa 

perspectiva? ¿Te das cuenta que 

perteneces más al cielo que a la tierra; más 

a la eternidad que al tiempo; más al futuro 

que al presente; más a Dios que a los 

hombres; más al bien que al mal? 
 

   La fe sin obras está muerta, según afirma 

la Carta de Santiago. Está muerta, es decir, 

inexistente, inútil, sin contenido, vacía, hipócrita. ¿Cómo es tú fe?  
 

   Tú, como tantos cristianos, ¿hablas frecuentemente de fe, lo conoces todo acerca de ella, 

juzgas al que tiene o no tiene fe, sin darte cuenta que la primera persona que debe ser tachada 

de falta de fe eres tú, ya que no llevas a tu vida lo que crees?  
 

   La Carta de Pedro nos da un itinerario a recorrer por 

el cristiano, así: evitar el mal, hacer el bien, practicar la 

caridad. ¿Recorres tú ese camino? 
 

  Los evangelios sinópticos contienen llamadas y 

referencias al modo en que los discípulos de Jesús 

vivían la propia identidad. En el evangelio de Juan 

podemos ver dos compromisos: creer y amar.                                       
 

  Camino de Damasco Pablo se encuentra con el 

Resucitado, lo que constituye el principio que le lleva 

con una fidelidad absoluta hacia la persona y el modo 

de actuar de Cristo. Sin duda se trata de corresponder al amor con el amor; de corresponder 

al amor en obras y experiencias cotidianas, en Gálatas: «(Cristo) me amó y se entregó por 

mí» (Ga 2, 20). Tú, como Pablo, aunque de modo distinto, te has encontrado con el 

Resucitado. Sigues encontrándote con El. Estas dispuesto-a, a afirmar que tu vivir es Cristo.  
 

   Pablo tiene el encuentro, inmediatamente después revisa su vida y quita lo superfluo, lo 

mundano. Encontrarse con Jesús muerto y resucitado, además 

de en la Carta a los Romanos, en la finalidad primera y 

específica del bautismo: hacer presente y operante “aquí y ahora” 

el hecho y la muerte y resurrección de Jesús, implica la liberación 

del pecado, de la muerte; Jesús infunde en los bautizados su 

misma vida, los justifica, los encamina hacia la santidad, el 

hombre debe responder personalmente a las exigencias de los 

dones recibidos. Por lo tanto “morir al pecado”, “no volver más al 

pecado”, “vivir para el Señor en comunión con Cristo Jesús”. Así, 

al recibir el Bautismo, has sido justificado, santificado, 

transformado en una criatura nueva, hecho hijo adoptivo de Dios y llamado a la gloria. ¿Cómo 

vives esta identidad tuya? Ser cristiano es ponerse al servicio de los hermanos y ser imagen 

del Resucitado.   BIBLIOGRAFIA: Trini Ried UnaFequeEncanta.   Espiritualidad Bíblica Virgilio Pasquetto. 

A Francisco se le reveló que 

debía vivir según la forma del 

del santo Evangelio. 

Los seguidores de Francisco 

dejan de ser compañeros para 

ser hermanos; ya no son un 

grupo de diferentes sino una 

fraternidad de iguales que miran 

a los demás desde abajo. 
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RETIRO DE CUARESMA 
 

En la Casa de Ejercicios Sagrado Corazón regentado por las Religiosas 

Esclavas de Cristo Rey en Guadalupe (Murcia), la Zona Pastoral Cartaginense 

celebró el Retiro de Cuaresma de 2023 el último fin de semana de marzo, con 

el cambio de hora; 

esperemos que también 

haya cambiado algo dentro de nosotros 

para ser mejores personas día a día.   
 

 LA PASIÓN ¡QUÉ PASÓ? 

   Ana Beatriz hizo la presentación ante 

los treinta y cinco hermanos congregados 

en este retiro, en este retirarse, en estos 

“ejercicios espirituales” que cada 

primavera hacemos en la OFS para 

prepararnos a la Pascua, en esta ocasión 

de la mano de nuestro hermano franciscano Fray Francisco 

Martínez Fresneda, OFM; nos llevó por la Eucaristía, por la 

Pasión, Muerte, Resurrección de Jesús. 
 

   Hoy hablar del sufrimiento, hablar del dolor, hablar de la 

muerte en la sociedad sigue siendo tabú, algo de lo que no 

se debe hablar, pero ante la Cruz late una pregunta: ¿POR 

QUÉ? Morir en la cruz era el más cruel de los castigos, era 

infligir el sufrimiento extremo y todo por una mentira, las 

palabras puestas en un letrero: I N R I   

Iesus Nazarenus Rex Iudaeorum, algo que no pueden 

tolerar los romanos, para ellos no puede haber nadie más 

grande que César, recogido en el Derecho Romano. Hay un 

dicho que dice: Verba volant, scripta manent. Algo como «las 

palabras se las lleva el viento, pero lo escrito permanece». 

Así, nuestro querido hermano y profesor nos fue introduciendo en el tema propuesto, que se 

puede estudiar desde diversos puntos, todos válidos, y empezó hablando de la última cena. 
 

FUNDAMENTO PRIMEROS CRISTIANOS 

DOS GESTOS DOS FRASES 

ESCUCHABAN 

LA PALABRA                    

HACÍAN LA 

FRACCIÓN DEL PAN  

ESTO ES MI 

CUERPO  

ESTA ES MI 

SANGRE      
 

Entendieron que ese fue el sentido de su vida, que definen su identidad y su sacrificio de vida: 

• Nadie tiene amor más grande que el que da la vida por los amigos. 

• No he venido a ser servido sino a servir y dar mi vida en rescate por todos. 

• Quién es el mayor, el que está a la mesa o el que sirve; yo estoy en medio de vosotros 

como el que sirve.  

   Se hace presente el sentido de la vida de Jesús que quiso transmitirlo a sus discípulos con 

dos gestos y dos frases. El pan y el vino son símbolos que participan en parte de una realidad 

al transmitir el testamento de Jesús, la presencia, el sentido de la vida de Jesús. 
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   Jesús va a orar al huerto de los olivos. 

«Cuando Jesús, después de instituir el 

Santísimo Sacramento de la Eucaristía salió del 

cenáculo acompañado de los discípulos, su 

alma estaba profundamente turbada, y su 

tristeza iba en aumento» del libro: La Amarga 

Pasión de Cristo de Ana Catalina Emmrich en el 

que se basa la película: La Pasión de Cristo. 
 

Jesús lo pasó mal «Ha llegado la hora» Toda la 

vida de Jesús se orienta hacia esta hora final. La 

gloria que Jesús pide coincide con la 

resurrección, que incluye también a los 

discípulos y a todos los que acogen la revelación 

con fe y dan fruto de amor como lo dio el Hijo, lo 

podemos ver en Juan 17. Comparamos los 

evangelistas, vemos la tensión entre el mal y el 

bien. Jesús quiere pertenecer a Dios, siente la 

tentación. El tentador está al lado.  

Jesús tiene plena confianza en Dios, tiene plena 

confianza en la instauración del reino por el 

Padre. En Gálatas Pablo recuerda, por activa y 

por pasiva, que sólo la fe en Jesucristo salva. La 

muerte del Mesías desenmascaró la condición 

pecadora de la humanidad hasta sus últimas 

consecuencias, y su resurrección significó la 

oferta incondicional y gratuita de la salvación de 

Dios a esa misma humanidad pecadora y Pablo 

deja que hable la nueva vida que lleva dentro: 

«crucificado con el Mesías…ya no vivo yo sino 

que el Mesías vive en mí».  
 

   En el huerto de los olivos Jesús sigue 

obedeciendo a Dios, se ratifica en la obediencia, 

sigue haciendo el bien. La fe que actúa en la 

caridad; y nuestra vida tiene que ser 

exactamente lo mismo, no hay otra solución. No hay escusa para no hacer el bien, no amar 

al prójimo. La fe en Dios, el amor a los demás, hacer el bien.   
    

   Después de toda una vida entregado a los demás Jesús sufre: 

                                       Silencio de Dios 

TRES SILENCIOS         Silencio de los discípulos 

                                       Silencio del pueblo 
 

UN ATAQUE              El ataque de las instituciones religiosas. 
 

La única que se mantuvo fiel fue la Virgen María. 

   En el día que celebramos la Anunciación del Señor, -encarnación- en que recibimos esta 

enseñanza (25 de marzo de 2023), recordamos el SI de María en armonía con el SI de Jesús 

hacia su pasión, muerte y resurrección.  

MÁS ALLÁ DE MIS MIEDOS, MÁS 

ALLÁ DE MI INSEGURIDAD, QUIERO 

DARTE MI RESPUESTA. 

AQUÍ ESTOY PARA HACER TU 

VOLUNTAD, PARA QUE MI AMOR 

SEA DECIRTE SÍ HASTA EL FINAL. 
 

Estribillo de la canción En mí Getsemaní 

 

VELAD Y ORAD 
 

CON ESPÍRITU 

OBEDIENTE A DIOS 

EN COMUNIÓN CON 

SUS PLANES Y 

APARTAD LA 

DEBILIDAD DE LA 

CARNE 
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   En el Templo los cambistas cambiaban el dinero romano por 

dinero del templo, para que comprasen los animales para el 

sacrificio, lo cual constituía un negocio perfecto para los sumos 

sacerdotes en su abastecimiento. 
 

   Jesús critica el Templo porque el tráfico de personas y 

mercancías era de todo menos el culto a Dios. Orar a Dios con 

tres claves: bendecir, adorar, dar gracias y pedir. 
 

   Cuando los israelitas vencen a las cohortes romanas de 

Cesarea de Filipo y Jerusalén, declarando la independencia de 

Israel, el ejercito romano se pone en marcha y los arrasó. Al 

destruir el Templo Israel se quedó sin el centro real del culto a 

Dios, entonces se ató a la Ley, siendo la Ley la clave de la unión, 

de la reunión y de la religión de Israel. 
 

  El Sanedrín ya tiene determinado llevarlo ante Poncio Pilato 

para que, como autoridad judicial y gubernativa, sentenciara y 

ejecutara. Pedro, en tres situaciones reniega de Jesús, ante la 

mirada de Jesús Pedro recordó lo que le había dicho y saliendo 

fuera lloró amargamente (Lc 22), lo que no ocurre con Judas, 

en Pedro se da un arrepentimiento real. 
 

   Jesús aparece atado ante Pilato con causas que le presentan como que van en contra del 

emperador Tiberio, cosa que no permite el derecho romano, ni ningún estado. 
 

   La cruz es un suplicio para sufrir. Hacer el vía crucis, hacer el camino de Jesús, es imitar lo 

que hizo Jesús en su camino al calvario. Estar sentenciado a muerte es perder la dignidad 

humana. 
 

   Jesús en la cruz no cae en la desesperación. En Marcos 15, 

37 «Pero Jesús, lanzando un grito, expiró» en Mateo 27, 50 

«Jesús, lanzando un nuevo grito, expiró». El grito significa que 

algo va a cambiar. 
 

   Resurrección. El sentido de la vida de Jesús ha sido 

proclamar el reino de Dios. Pedro es el garante de la 

resurrección de Jesús (1Co 15, 5). Los encuentros con Jesús 

resucitado transforman a los discípulos, la experiencia de la 

aparición de Jesús, de su resurrección hace que haya una 

transformación total de sus discípulos y van de Galilea a 

Jerusalén para predicar, y empezaran las persecuciones hasta 

que dan la vida por Jesús. 

   Las enseñanzas a los discípulos, seguir la doctrina y la 

enseñanza a los discípulos con el don de la fe es acercarnos a 

Jesús. 

«Descubrir a Jesús implica asumir el Evangelio como una 

forma nueva de vida fundada en el poder de Dios (cf. Rom 1, 

16) y, a la vez, el Evangelio es configurarse con la vida de Jesús 

como experiencia personal y no como una actividad intelectual que aprende una historia o 

sigue una creencia» Francisco de Asís hombre “nuevo” de Francisco Martínez Fresneda.   
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   Jesús se encuentra contigo y tu fe certifica el encuentro. 
 

   Las mujeres asisten a la cueva vacía, ven al ángel, pero no dicen nada. Es a Pedro a quien 

corresponde proclamar la resurrección; a ellas les sobra con el seguimiento que han 

mantenido en la pasión, muerte y, ahora, en la recepción del anuncio de la resurrección. 
 

  «Dios habla poco 

después de 

manifestar un 

silencio escandaloso 

en la pasión y 

muerte de Jesús. Y 

habla recreando la 

vida de Jesús. Los 

cristianos 

comprenden la resurrección como un acto de 

Dios, como un acto del amor paterno divino, 

con el que prueba su filiación divina: Jesús es 

el Hijo de Dios. Con ello Dios revela la nueva 

dimensión a la que 

está destinada la 

historia humana, 

porque la 

resurrección de 

Jesús se confiesa 

como una primicia 

del destino global de 

la historia. Además, 

Dios aprueba la vida de Jesús como el 

contenido último de su voluntad salvadora 

para los hombres.»  Jesús, hijo y hermano 

de Francisco Martínez Fresneda. 
 

   Salió Pedro con el otro discípulo y se dirigieron al sepulcro. Corrían los dos juntos; pero el 

otro discípulo corría más que Pedro y llegó primero al sepulcro. Inclinándose vio los lienzos 

en el suelo, pero no entró. Después llegó Simón Pedro, detrás de él y entró en el sepulcro. 

Observó los lienzos en el suelo y el sudario que le había envuelto la cabeza no en el suelo 

con los lienzos, sino enrollado en lugar aparte. (Jn 20, 3-7). 
 

   En la resurrección el protagonista es Dios, solo y exclusivamente, porque es la potencia 

absoluta en el amor, y tiene capacidad de recrear un ser. De darle a Jesús de nuevo, darle el 

ser divino identificado por una relación filial, el Hijo de Dios. Dios le da a Jesús la vida nueva, 

la vida de Dios. Jesús es el primero de todo un mundo de Dios, que destina también para 

todos nosotros. 
 

   Dios es una triple relación de amor. Dios es una relación que crea, que cuida y que salva. 

Dios es una relación que hermana, todos somos hermanos. Dios es una relación de amor en 

sí mismo, la potencia de amor en nosotros, el Espíritu Santo, somos templos del Espíritu 

Santo. 
 

   Nuestro ponente es Doctor en Teología y, como hermano franciscano, al término de la 

exposición de los temas se abría un coloquio donde se le planteaban las dudas. 
 

   El sentido del Retiro 

tiene su máxima 

expresión en la relación 

con los hermanos, en 

interactuar con los 

hermanos, en esas 

relaciones que 

entablamos con alegría 

al estar con hermanos, 

que por la geografía no 

vemos habitualmente.  



[55 BOLETÍN ORDEN FRANCISCANA SECULAR. FRATERNIDAD REGIONAL CARTAGINENSE. abril 2023] Página 7 

 

   Ya avanzada la hora se inició el Vía Crucis 

con la participación de los hermanos, hubo 

que terminar en la capilla, donde algunos 

hermanos reposaron algo antes de la cena 

que de manera inminente ya estaba 

esperándonos. 
 

En la Homilía Fray Francisco Martínez 

Fresneda hace a la reflexión: ¿cómo es la 

vida para nosotros? Y ¿cómo es la vida de 

Dios en nosotros? Nuestra vida es la que es, y según nuestra cultura; 

está afianzada en lo que es la familia y lo que es la sociedad, el 

trabajo, lo que es la convivencia social, y está apoyada en casi todas 

las culturas en un Dios que es vida, y por eso la vida se transmite a 

través de la familia, se afianza a través del trabajo. Y esa vida, 

nosotros los cristianos, a través de responsabilidades históricas que 

tenemos para dar solidez como: comer, crecer, formación y la vida 

es salud. Por eso en nuestra cultura la sociedad, quien gobierna, 

debe cubrir estas necesidades. 
 

 La vida es libertad, también es paz y también es justicia, que con 

nosotros van como perfeccionando nuestro ser, nuestra condición 

humana. Cuando dice Jesús Yo soy la resurrección y la vida 

Entonces -con lo que dijimos 

ayer- la vida de Dios en nosotros es tratar de ver la 

realidad, sobre todo de las dos columnas de nuestra 

existencia, el trabajo con la dimensión hacia los demás y 

la familia con la transmisión, no sólo de la vida física sino 

también de lo humano. Por eso cuando dice Jesús: Yo soy 

la resurrección y la vida está diciendo esto, la vida en un 

nivel humano pero comprendida desde el mismo Jesús, 

donde se integran todos los valores de la fe cristiana.  
 

    Jesús muestra momentos afectivos, muestra 

sentimientos, por eso en nuestra oración con él podemos 

mostrarnos tal como somos, porque él nos conoce y 

comprende las distintas situaciones humanas. Dar gracias 

por tantos beneficios, dar gracias por la vida, por la vida 

autentica que nos ha concedido a través de la fe, por la 

vida humana. En la comunión pedid por que os dé paz, 

libertad, justicia y los frutos del Espíritu Santo. 
 

   Muy emotiva fue la Exposición del Santísimo en que, el 

ambiente de oración y recogimiento, fue ayudado por 

nuestros hermanos Andrea y José Luis con sus voces y su 

guitarra.  
 

   Hermanos el próximo encuentro de Zona, el día 3 de 

junio en Lorca, que asistamos todos los que podamos, que    

Jesús Resucitado nos lleve a hacer fraternidad. 
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ACCIÓN SOCIAL 
  «Desde el momento que entendemos ser cristiano como 

un seguir a Cristo y vivir de acuerdo con el código del Reino, 

la ayuda a otros hermanos más necesitados física o 

espiritualmente pasa a ser un llamado de justicia y equidad 

ineludible, de esta manera el cristiano se une con la acción 

social». Trini Ried Goycoolea Una fe que encanta. 
 

   La acción social es una actitud básica de quien cree 

verdaderamente en el código del reino. 
 

   Hoy en día las ocasiones de hacer acción social son 

múltiples y ese “llamado”, ese llamarnos la atención desde 

cualquier situación en que vemos que hace falta nuestra 

aportación no faltan.  
 

  Fíjate en las campañas que hace la Orden Franciscana 

Secular en las fraternidades locales, en las 

fraternidades regionales y en la fraternidad nacional. 

  Junto con el Proyecto de la Zona Pastoral 

Cartaginense de ayuda a las hermanas Clarisas de Caravaca (Murcia) y la ayuda para los 

hermanos de Turquía y Siria ES HOY QUE PEDIMOS  
 

AYUDA ENVÍO A 

NUESTROS 

HERMANOS OFS 

EN VENEZUELA 
 

Se quiere hacer al 

pasar la Semana 

Santa, pero… 

De un coste 

estimado en 1000€ 

sólo hay la mitad 
 

NECESITAMOS 

TU APORTACION 

ECONÓMICA 
 

AYÚDANOS A 

CONSEGUIRLO 

¿QUIÉN SUFRE? 
 

LOS QUE ESTÁN BAJO MI 

MISMO TECHO HUMANO 
 

SON MI PRÓJIMO 
 

MI PRÓXIMO 
 

MI HERMANO 
 

MI RESPONSABILIDAD 
 

MI POSIBILIDAD DE 

ENRIQUECER A LA 

FAMILIA CON  

MI 

 APORTE PERSONAL 

 


